

Graciela Huinao, poeta mapuche: “Yo tomé los versos para defenderme”



Graciela Huinao

Poeta y primera mujer indígena en ingresar a la Academia Chilena de la Lengua, evento que se llevará a cabo el próximo 12 de diciembre, Graciela Huinao participa junto a otros investigadores mapuche en la elaboración del montaje sobre la cosmovisión y ciencia mapuche que el ICIIS expondrá en el contexto de la Semana de la Ciencia EXPLORA, entre el 8 y 11 de octubre en la Quinta Normal.

¿Cómo nace esta pulsión por escribir, la necesidad de expresar tus ideas y sentimientos a través de la escritura?

Desde niña, tengo vagos recuerdos pero estos se afirman cuando estuve en primero medio. Allí el escribir ya era como una enfermedad; no recuerdo que haya escrito un poema, pero sí que mis compañeros de curso me llamaban poeta. Entre ellos se decían “pásale el lápiz a la poeta”; no guardo en la memoria el recuerdo de haber escrito un poema pero de seguro algo escribí. Quizá se enteraron porque una vez mandé un poema a un concurso, pero sin ponerle el nombre ya que era una época bien conflictiva y por esto opté por el anonimato. Sabían que yo escribía mucho y cuando fui a la exposición con los ganadores del concurso, apenas entré me topé con mi poema sin nombre. Solo yo sabía de quién era.

¿En qué colegio estabas?

En el Instituto Comercial de Osorno. Eran pocos los mapuche que estudiaban en la enseñanza media, en la básica había poco más, pero en el paso a la educación secundaria comenzaba la deserción porque lamentablemente en esa época el mapuche llegaba solo hasta séptimo u octavo básico. Después, las familias los mandaban a trabajar al campo.

¿Qué te hizo perseverar en tus estudios y no abandonar el colegio?

Me gustaba estudiar e ir a la escuela, aprender. Siempre he leído; en mi casa había diarios o libros, mi padre de alguna manera llevaba un texto a casa. Y los hijos imitamos a los padres; como veía a mi papá leyendo, apenas él desocupaba el libro yo lo tomaba, y no solo yo sino también mis hermanos. Pienso que si no hubiese tenido esta base tal vez no habría continuado estudiando. Una vez, mis padres me dieron el tiro de gracia diciéndome, en segundo medio, que ya no podían costearme los estudios, pero me dije tengo que ir a Santiago, sacar mis estudios adelante y trabajar.

Lea el resto de la entrevista en el sitio web <http://interculturalindigena.uc.cl>

CONVOCATORIAS

IV Congreso latinoamericano de Antropología. Se realizará del 7 al 10 de octubre de 2015 en Ciudad de México. El sitio web de la convocatoria es http://www.asociacionlatinoamericanadeantropologia.org/docs/Convocatoria_ALA_2015.pdf

I Congreso Internacional de Antropología AIBR. A realizarse en Madrid, España, entre el 7 y 10 de julio de 2015. La página web del congreso es <http://2015.aibr.org>

ICIIS CELEBRA PRIMER TALLER DE COMPETENCIAS INTERCULTURALES APLICADAS



Sesión de trabajo del taller a cargo de la subdirectora del ICIIS, Francisca de la Maza.

Uno de los objetivos fundamentales de las investigaciones que desarrolla el Centro Interdisciplinario de Estudios Interculturales e Indígenas, ICIIS, es que el conocimiento teórico acumulado pueda transferirse hacia quienes trabajan en contextos interculturales. En este contexto se desarrolló entre el 25 y 27 de septiembre, en el Campus Villarrica UC, el primer taller de competencias interculturales aplicadas.

Esta iniciativa estuvo dirigida a funcionarios municipales, representantes de organizaciones de la sociedad civil, líderes y educadores tradicionales que a raíz de sus tareas diarias deben trabajar en contextos interculturales. El taller contó con 32 participantes provenientes de ciudades de la Región de la Araucanía como Pucón, Angol, Pitruquén, Melipeuco, Loncoche, Temuco, Villarrica y Curarrehue. Así bien, fue impartido por los siguientes investigadores del ICIIS: Luis Campos y Claudio Espinoza, de la Universidad Academia de Humanismo Cristiano, Francisca de la Maza, Campus Villarrica-UC y contó con la colaboración docente de Lincoyán Collipal, jefe nacional de la Unidad de Cultura y Educación de la CONADI.



Portada cuadernillo "Comprendiendo la diversidad cultural en la crianza".

INVESTIGADORES DEL ICIIS ENTREGAN RESULTADOS DE ESTUDIO SOBRE DIVERSIDAD CULTURAL EN LA CRIANZA

Como una forma de contribuir a la reflexión sobre los distintos tipos de parentalidad que coexisten en Chile, un grupo de investigadores del ICIIS encabezados por la antropóloga Marjorie Murray acaba de publicar el resumen "Comprendiendo la diversidad cultural de la crianza: Cuidado de niños pequeños en Santiago y la Araucanía rural". Esta publicación compendia los resultados de dos investigaciones realizadas por Murray y sus colaboradores: Maternidad y crianza temprana en Chile hoy: un estudio de la diada madre-hijo desde una perspectiva etnográfica (2010-2013) y Maternidad y crianza temprana en un contexto Mapuche rural (2013-2015)."

Debido a la importancia que la academia y las políticas públicas le han otorgado a la primera infancia y las formas de parentalidad, estas investigaciones buscan ser un aporte tanto a un mayor conocimiento de los distintos contextos y estilos de crianza como un insumo para mejores políticas que abarquen esta diversidad.

AGENDA ICIIS

14 y 15 oct **Seminario Internacional El Sacrificio en la Cultura: el reconocimiento y la lucha de los pueblos originarios en el mundo globalizado.** Martes 14 y miércoles 15 de octubre. Aula Magna J. M. Irarrázaval Casa Central UC. 10:00 horas.

14 oct **Coloquio Reconocimiento, Autonomía y Pueblos Originarios.** Martes 14 de octubre. Auditorio B 201, Casa Central UC. 18:30 horas.

15 oct **Lanzamiento libro Marc Augé. Cinco conferencias sobre antropología y globalización: Las conferencias del sur.** Miércoles 15 de octubre. Auditorio B 201, Casa Central UC. 18:00 horas.

CENTROS FONDAP ICIIS Y COES DESARROLLAN PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN CONJUNTOS

Como una manera de ampliar la transversalidad de enfoque y potenciar el desarrollo de investigación científica de excelencia en el campo de las Ciencias Sociales, los Centros Interdisciplinario de Estudios Interculturales e Indígenas, ICIIS y de Estudios de Conflicto y Cohesión Social, COES, han puesto en marcha un proceso de colaboración que se traducirá, en un primer momento, en el desarrollo de dos proyectos de investigación.

Ambos centros, financiados por el programa Fondap de CONICYT, convergerán en la implementación de dos estudios. El primero, encabezados por el académico de la Escuela de Psicología UC Roberto González, analizará el rol de variables y procesos psicosociales asociados al desarrollo de amistades intergrupales en contextos escolares. El segundo, a cargo de la investigadora Mayorí Castillo, se relaciona con estudiar y comparar los conflictos en torno al uso, compra y contaminación de aguas entre las comunidades indígenas y las empresas mineras.

Contacto: Rodrigo Burgos C./ Coordinador de Comunicaciones ICIIS